

Esta sección está destinada a difundir las actividades académicas de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias, de otras Sociedades afines y de distintos centros de especialidad, así como noticias de interés médico, científico o cultural en general. También acoge las cartas al editor, comentarios y sugerencias de los lectores y toda colaboración que se encuadre dentro de estos objetivos. El Comité Editorial se reserva el derecho de extractar, resumir y titular las cartas que se publiquen, sustrayéndose a cualquier debate con sus corresponsales.

Actividades académicas

30° Jornadas de Invierno

Este año, las Jornadas se titularon “Problemas respiratorios frecuentes en Atención Primaria de Salud”. Se realizaron los días 28 y 29 de julio de 2023, en el Hotel Intercontinental, en Vitacura, Santiago. Fueron coordinadas por los Dres. Marietta Núñez y Ricardo Fritz, en los bloques pediátrico y adultos respectivamente. Tuvieron una gran participación, con asistencia de 137 profesionales de la salud.

18° Curso Dr. Patricio González y IX Jornada de Enfermedades Respiratorias Pediátricas Dr. Alfonso Montecinos

Realizadas el 18 de agosto de 2023 en el Hotel Sonesta de Osorno, coordinadas por los Dres. Edgardo Grob y Francisco Cano, asistieron 92 profesionales de la salud. Se trataron temas pediátricos y de adultos, que abarcaron tópicos desde pruebas de función pulmonar hasta manejo de patologías en UCI pediátrica.

Congresos Internacionales

56° Congreso SEPAR: Sociedad Española de Neumología y Cirugía Torácica

Se realizó los días 8 al 10 de junio de 2023 en la ciudad de Granada, España. En representación de nuestra Sociedad, asistió el Dr. Francisco Suárez, quien además participó en la Cumbre Iberoamericana de Cribado de Cáncer de Pulmón y en el planteamiento de acuerdos entre ambas sociedades.

16° Congreso ALAT: Asociación Latinoamericana de Tórax

Del 10 al 13 de agosto del 2023 se llevó a efecto el 16° Congreso ALAT en el Centro Internacional de Convenciones de Punta Cana de

la República Dominicana. Es la primera vez que la principal actividad académica de la ALAT se realiza en la República Dominicana.

La convocatoria ha sido todo un éxito, con 1.363 participantes de 27 países de América y Europa. Este evento científico tuvo un alto nivel académico que todos comentaron, con la participación de 281 conferencistas internacionales y se recibieron 414 trabajos de investigación para ser presentados en el congreso. De Chile asistieron un total de 74 participantes, entre los que se encontraban el Dr. Francisco Arancibia, presidente de ALAT; la Dra. Patricia Schönffeldt, tesorera de ALAT; la Dra. Laura Mendoza, directora del departamento de EPOC de ALAT; Dra. Paula Barco, directora del departamento de neumología intervencional, ALAT, el Dr. Mauricio Salinas, vicepresidente de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias y el Dr. Carlos Peña M., coordinador de la Comisión Tuberculosis de la SER.

De esta última Comisión, el Dr. Peña destaca acuerdos para el manejo y control de la tuberculosis de alto estándar, para todos los países de la región, investigaciones multilaterales conjuntas y reuniones telemáticas mensuales de TBC, de las sociedades científicas integrantes de ALAT.

En cuanto al departamento de EPOC, la Dra. Laura Mendoza, comenta que durante este congreso, iniciaron la actualización de la Guía EPOC ALAT, con participación de delegados nacionales de sociedades filiales de Latinoamérica y se avanzó significativamente en el proyecto de investigación del registro latinoamericano de EPOC no tabáquico.

De todos los trabajos científicos presentados, 6 trabajos chilenos fueron premiados:

- *Departamento de cuidados respiratorios:*
 - 1) Efectos de la técnica de *Air Stacking* sobre la capacidad vital y el pico flujo de tos luego de 3 meses de entrenamiento en personas con tetraplejia, de los autores G. Monge Martínez,



En la imagen, presidentes y representantes de sociedades latinoamericanas que asistieron al 16° Congreso ALAT, entre los que se encuentran los Dres. Francisco Arancibia, Patricia Schönfeldt y Mauricio Salinas.

- M. Otto-Yáñez , E. Segovia , et al; 2) Valores de referencia del *Sit to Stand Test* de 5 repeticiones, 30 segundos y un 1 minuto para la población chilena: Resultados preliminares, de los autores M. Otto-Yáñez, M. Barros , A. Campos A, et al.
- *Departamento de enfermedades infecciosas:* Mortalidad intrahospitalaria y a un año de seguimiento en pacientes hospitalizados en UCI por neumonía por COVID-19: experiencia en el Instituto Nacional del Tórax, de los autores A. Ramírez, A. Ramírez , F. Cayupi , F. Arancibia et al.
 - *Departamento de enfermedades intersticiales:* Calidad de vida relacionada con la salud en pacientes con fibrosis pulmonar idiopática en países de Latinoamérica, de los autores M. González, M. González, M. Salinas M, L. Alberti et al.
 - *Departamento de imágenes:* Relación densidad septo-ventrículo izquierdo como parámetro de detección de anemia en TC de tórax en observadores con entrenamiento básico, de los autores N. Arbat , P. Lavin P, C. Silva.
 - *Departamento de Trasplante de pulmón:* Trasplante pediátrico lobar de pulmón: aumento de la utilización de pulmón en un país con baja tasa de donación, de los autores F. Undurraga, D. Lazo D, M. Buck et al.
- Al finalizar el congreso se comunicó la noticia que el próximo congreso de la ALAT 2024 se realizará en Santiago de Chile.
- Dr. Francisco Arancibia Hernández*
Presidente, Asociación Latinoamericana de Tórax

Incorporación de nuevos socios

Recibimos cordialmente a los nuevos socios y los invitamos a incorporarse a las actividades regulares de la Sociedad

Julio 2023: se incorporaron la kinesióloga Paula Herrera y el bioquímico Nicolás Sandoval.

Agosto 2023: se incorporaron los Dres. Felipe Aubel, Lorena Agüero, José Luis Pérez y Natalia Rivera y el kinesiólogo Ruvistay Gutiérrez.



Dr. Francisco Arancibia, presidente de ALAT, Dra. Patricia Schönfeldt, tesorera de ALAT y Dr. Guillermo Zepeda, presidente de SER y del Congreso de ALAT 2024.

Actividades programadas para septiembre 2023

- Curso Teórico-Práctico: Fibrosis quística en el paciente adulto “Una mirada al futuro”
1° de septiembre en el auditorio central del Instituto Nacional del Tórax, organizado por la Comisión de Rehabilitación Respiratoria y equipo de Kinesiología del Instituto Nacional del Tórax, asistieron alrededor de 75 profesionales de la salud.
- Curso de Formación Teórico-Práctico en Rehabilitación Respiratoria modalidad *e-learning* asincrónica y prácticos en el Instituto Nacional del Tórax, en desarrollo desde el 1° de septiembre al 1° de diciembre de 2023
- Día Internacional de la Fibrosis Quística
8 de septiembre de 2023 en el auditorio del Hospital San Juan de Dios, organizado por la Comisión de Enfermedades Pulmonares Intersticiales Difusas de la SER.

Congreso Anual de la European Respiratory Society: ERS

9 a 13 de septiembre en Milán, Italia

Nuestros socios participaron activamente en las sesiones de posters mostrando los frutos de sus investigaciones.

Destacamos al Dr. Alberto Vidal, pediatra broncopulmonar, quien obtuvo el primer lugar entre las comunicaciones libres presentadas como artículos *in extenso* el año pasado en nuestro

Congreso SER, por lo cual fue favorecido con el premio consistente en el pasaje aéreo, estadía e inscripción para presentar el trabajo de su equipo en el Congreso ERS. El trabajo en comento se publica en este número de la revista (pág. 216) con el siguiente título: “Trayectorias de función pulmonar en asma persistente: del preescolar al escolar” de Alberto Vidal, Ramiro González, Selim Abara, Mónica Saavedra, Oscar Fielbaum, María Angélica Palomino y Alejandra Méndez.

También se realizó el lanzamiento del Congreso ALAT 2024 que se desarrollará en Santiago en julio del año 2024, el que será liderado por el Dr. Francisco Arancibia, presidente de ALAT, la Dra. Patricia Schönfeldt, tesorera de ALAT y el Dr. Guillermo Zepeda, presidente del Congreso de ALAT 2024.

Otro hito importante fue la asistencia del presidente de la SER a la reunión de Presidentes de Sociedades Nacionales que se realizó el 11 de septiembre.

Como directiva de nuestra sociedad hicimos contactos con líderes del área respiratoria para eventuales participaciones en nuestros Congresos SER. Además, nos reunimos con representantes de la industria farmacéutica generando varios acuerdos muy beneficiosos para nuestros socios sobre los cuales esperamos poder informar a la brevedad.

Dr. Guillermo Zepeda Flores
Presidente, Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias.